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MIR WËNSCHEN IECH
EN ERHUELSAME
SUMMER

EDITORIAL
Leiwe Member,

Dir haalt de leschten Info virun der Summervakanz am Grapp. Wéi 
esou dacks, gutt gefëllt mat ganz verschiddenen Dossieren. 

D’Rentrée no dem Summer wäert virun allem gepräägt sinn 
vun dem Oekofest, den 23. September – ob dat mir Iech schonn 
häerzlech alueden – a vun de Nationalwalen. De Mouvement 
Ecologique plangt e.a. eng Analyse vun de Walprogrammer vun 
de verschiddene Parteien duerchzeféieren. Awer och eng Rei 
Konferenzen si virgesinn. Wichteg Theme gëtt et der jo genuch, wéi 
de Mouvement Ecologique a senger Roadmap zu den Nationalwalen 
am Detail duergeluecht huet. Dëst mat konstruktiven a ganz 
konkrete Virschléi fir di nächst Legislaturperiod. 

Da schafft de Mouvement Ecologique awer och am Hierscht / 
Wanter verstäerkt un der interner Entwécklung, fir nach méi Leit 
abannen ze kënnen. E.a. ass och en engleschsproochege Grupp am 
Opbau.

Elo awer maache mir mol Summerpaus.

Mir wënschen Iech e ganz schéinen an erhuelsame Summer!

WAT ASS LASS

Et ass Vakanz ...
D‘Büroe vum Mouvement Ecologique sin 
zou vum 14. August bis den 28. August. 

Mir wënschen Iech all e ganz 
schéinen an erhuelsame 
Summer!

Den Oekosoph  
ass de ganzen August op a 
geet vum 1.9. - 11.9. inclus a 
Vakanz!
Mir freeën eis op Äre Besuch – Kommt 

laanscht, profitéiert vun der schéiner 
Terrass! 

Dënschdes 12.00 - 15.00 Auer

Mëttwochs - Freides 12.00 - 15.00  
                       an 17.00 - 22.00 Auer

Samschdes 12.00 - 15.00 Auer

 
RESERVATIOUN UM: (+352) 439030-91 
/ (+352) 621 297 242 

WWW.OEKOSOPH.LU

De Mouvement Ecologique an den Oekozenter Pafendall lueden häerzlech an op d’ 

Oekofest
Samschdes, den 23. September 2023 vun 10.30 - 24.00 Auer 

am Oekozenter Pafendall, 6, rue Vauban, Lëtzebuerg

Um Programm: 
 

Samschdes um 10.30 offiziell Ouverture mat enger Ried vun der Presidentin vum Mouvement Ecologique, enger  
satirescher Interventioun vum Roll Gelhausen a Live-Musek vum Pol Belardi Standards Trio (Jazz)  

DE GANZEN DAG IWWER

* Live-Musek mat e.a. Pol Belardi Standards Trio; Fujazzi; Irina; The Cookies; Nea Lone, Fred Barreto Group

* Kreativ Stänn ronderëm Themen Energie - Mobilitéit - Gréngs an den Uertschaften: Nei Iddie gi virgestallt, Berodung ass 
sechergestallt a villes méi

* Liesung mam Francis Kirps

* Animatioun fir Grouss a Kléng (Liesung, Clownerien...)

* Visitten 

* Iessen a Gedrénks.

Weider Infoen fannt Dir vu Mëtt August un op www.meco.lu.

D’Oekofest ASS AM IDYLLESCHE PAFENDALL RONDERËM AN AM  
OEKOZENTER PAFENDALL

AN EEGENER SAACH



De Mouvement Ecologique a.s.b.l. sicht fir direkt en(g)

RESPONSABELE FIR BIODIVERSITÉIT A  
NOHALTEG ENTWÉCKLUNG
(32-40 ST. M/W/D CDI) 

DIR
•     wëllt Iech aktiv engagéiere fir Biodiversitéit, souwuel an dem urbane Raum wéi 

och op de landwirtschaftlech genotzte Flächen a fir eng méi nohalteg  
Entwécklung 

•    sidd gesellschaftspolitesch interesséiert
•     hutt Initiativgeescht, géift gären an engem Team fachlech fundéiert Projeten 

duerchféieren, Positiounspabeieren entwéckelen a Leit fir Naturschutz  
sensibiliséieren

•   identifizéiert Iech mam Engagement an der Aarbecht vun enger Ëmwelt-ONG;
•     sidd och flexibel, moderéiert a begleet gäre Gruppe vun éierenamtlech  

engagéierte Leit;
•    hutt eng Ausbildung an den Natur-, Ëmwelt- oder Agrarwëssenschaften  

(Universitéit / Fachhéichschoul);
•     verstitt Lëtzebuergesch, hutt gutt Sproochekenntnisser am Däitschen,  

Franséischen an Engleschen an entspriechend redaktionell Kompetenzen.

Beruffserfarung ass vu Virdeel.

Da mellt Iech bis den  10. Oktober 2023 beim  
Mouvement Ecologique, 6, rue Vauban, L-2663 Luxembourg – meco@oeko.lu.

AN EEGENER SAACH    
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Fliedermaus Wanderung
mam Jacques Pir op de Spuere vun de Flantermais

zu Miersch
Samschdes, de 16. September 2023

Tre�punkt ass um 19:30 Auer
virum Draach op der Méchelsplaatz

eng 
eenzeg 

Fliedermaus 
kann an enger 
Nuecht bis zu 
3000 Mustiken

iessen

D‘Hu�eisennuese sinn op ënnerierdesch Siten sou wéi Höhlen ugewisen

Deel 1

Aféierung an d‘Welt vun de
Fliedermais am Veräinssall vun
de Mierscher Geschichtsfrënn

Deel 2 

Trëppeltour duerch Miersch
�r déi verschidde Fliedermaus-
aarten ze gesinn an ze héieren

Deel 3 

Impressiounen diskutéieren
a Froe beäntwerten

safe biodiversity, increase life quality

75%     
vun de     

Fliedermaus-
aarte liewen
an de Beem,
de Rescht a

vum Mënsch
gemaachte
Strukturen. 

mouvement
écologique

D’Regional Miersch an Ëmgéigend vum Mouvement Ecologique an  
d’Mierscher Geschichtsfrënn invitéieren op eng: 

WAT ASS LASS   

UNTERREDUNG MIT  
VERANTWORTLICHEN DES  
WASSERWIRTSCHAFTSAMTES

Rezent hatten der Mouvement Ecologique gemein-
sam mit natur&ëmwelt einen anregenden Aus-

tausch mit Vertretern des Wasserwirtschaftsamtes zu 
Aspekten der Wasserwirtschaftspolitik. Diskutiert wur-
den Themen wie der Hochwasserschutz, der dritte Be-
wirtschaftungsplan, die Qualität der Gewässer, Rena-
turierungsprojekte (im spezifischen jene im Alzettetal 
sowie der Syr in Wecker).

Der Austausch war äußerst anregend und konstruktiv.

Die Powerpoint Präsentation finden Sie unter meco.lu.

KUERZNORIICHTEN

MOVE.

D’Schouljoer kënnt sou lues ob en Enn an och bei 
move. maache mir eis prett fir eng wuel verdéngte 

Summervakanz. Fir eis lescht Versammlung hu mir eis op 
e vegane Picknick am Park nieft dem Oekozenter getraff. 
Jiddereen:t huet e puer Snacks, Zaloten a Spiller mat-
bruecht. Bei guddem Iessen an enger chiller Atmosphär 
ass et drëms gaangen ee Réckbléck op dëst Joer ze ge-
heien: eis Aktioun am Kader vu Black Friday, eisen Trip op 
d‘„Wir haben es satt!“-Demo, d’Gespréichsronn am Gud-
de Wëllen, eist flott Move. Fest an – net ze vergiessen – 
de Start vun eisem Podcast „Fënnef Op Zwielef“, vun deem mëttlerweil déi drëtt Episod erauskomm ass.

E Mëttwoch ass et och drëms gaange fir eis iwwert déi gutt a manner gutt Aspekter vun dësem Joer 
auszetausche fir d’nächst Joer optimal ze starten. E flotten Ofschloss fir e flott Schouljoer!

Weider geet et dann an zwee Méint, wa mir eis vum 6. bis den 8. September um Misärshaff 
fir eise Summercamp treffen. Umellen kann een sech op eisem Site move.meco.lu oder per  
E-Mail un move@oeko.lu.

OFSCHLOSSPICKNICK

REFORM DES NATURSCHUTZ- 
GESETZES
Im Juli wurden „Amendements“ - kleinere Abänderungen am Naturschutzgesetz - in der Abgeordne-

tenkammer entschieden. Diese betreffen vor allem die Bauten in der Grünzone und unter welchen 
Umständen sie renoviert werden können. Gleichzeitig wurden aber auch Bestimmungen für kleinere 
„Installationen“ / Konstruktionen in der Grünzone gelockert. Z.B. wenn ein provisorischer Unterstand 
für Tiere errichtet werden soll. Der Mouvement Ecologique intervenierte mehrfach in diesem Dossier. 
Dabei wird der Reformtext generell begrüßt. Wobei einige Anregungen des Mouvement Ecologique 
aber nicht aufgegriffen wurden. So gehen nach Ansicht des Mouvement Ecologique einige Lockerungen 
zu weit, wohingegen in anderen Bereichen eine größere Flexibilität hätte möglich sein sollen. Insgesamt 
aber geht das Projekt in die richtige Richtung.

Die Stellungnahme finden Sie unter www.meco.lu

2 ı No 10  2023



NACHGEFRAGT BEIM  
ENERGIEMINISTERIUM:  
WIE GEHT ES MIT DER  
FÖRDERUNG DER SOLARENERGIE 
KONKRET VORAN?
Nach einer Unterredung zwischen dem Mouvement Ecologique, Eurosolar sowie Energieminister 

Claude Turmes und dem Netzbetreiber CREOS Luxembourg im April 2022 hat der Mouvement  
Ecologique rezent in einem Brief nachgefragt, was der aktuelle Stand der Dinge der damals ange- 
sprochenen Punkte sei.

Thema bei diesem Austausch waren

• Fragen zu den technischen und finanziellen Anschlussbedingungen von Solaranlagen an das  
öffentliche Netz (aktuell läuft zudem eine öffentliche Konsultation auf der Internetseite des ILR), 

• die Wirtschaftlichkeit von sogenannten “Ombrières” (also Solaranlagen z.B. auf Parkflächen), 

• die Erstellung von generellen Leitlinien für die Handhabung von Solaranlagen in kommunalen Bau-
tenreglementen zum Abbau bestehender Hürden, 

• die mögliche Rolle der Gemeinde als Betreiber von Kalt- oder Wärmenetzen.

Das detaillierte Schreiben an Energieminister Claude Turmes sowie den Bericht der damaligen Unter- 
redung finden Sie auf www.meco.lu.

VERBESSERTER ZUGANG DER PRESSE ZU INFORMATIONEN: JA!
WO BLEIBT JEDOCH EIN VERBESSERTER ZUGANG DER BÜRGER:INNEN?
Der Mouvement Ecologique hat zur Kenntnis genommen, dass  

gemäß heutiger Stellungnahme des Staatsministeriums der  
Zugang zu Informationen seitens der Presse verbessert werden soll. 
Dies, gemäß Aussagen des Ministeriums, in enger Absprache mit 
dem „Conseil de Presse“.

Falls hier eine positive Entwicklung stattfinden würde, wäre dies 
selbstverständlich absolut begrüßenswert. Der Presse kommt eine 
äußerst wichtige Rolle in Demokratien zu und entsprechend auch  
ihrem Zugang zu Informationen.

Der Mouvement Ecologique verwehrt sich jedoch ausdrücklich  
dagegen, dass in der Pressemitteilung des Staatsministeriums  
vermittelt wird, als ob der verbesserte Zugang zu Informationen  
seitens der Journalisten implizit mit einem verbesserten Zugang von 
informationen für Bürger:innen und der Zivilgesellschaft gleichzu- 
setzen wäre. Bürger:innen haben jedoch - auch außerhalb des  
Presserechtes - ein ureigenes Recht auf angemessenen Zugang zu 
Informationen !

Und gerade in diesem Bereich besteht erheblicher Nachholbe-
darf, der weit über die aktuellen Aussagen des Staatsministeriums  
betreffend die geplante Reform hinausgeht. Die Fakten in diesem 

Zusammenhang sind eindeutig:

-  Das aktuelle Gesetz (*) gesteht den Bürger:innen nur sehr  
begrenzte Rechte des Zugangs zu Informationen zu: es liegt  
z.T. recht weit hinter jenen von zahlreichen (EU)-Ländern  
zurück;

-  Zahlreiche Ausnahmebestimmungen, eine schlechte Definition,  
welche Art von Informationen unter das Gesetz fallen und 
demnach zugänglich sind oder nicht, unklare Verantwortlich-
keiten u.a.m lassen das „Informationsgesetz“ zu einem „Infor-
mationsverhinderungsgesetz“ verkommen. So wird z.B. das 
Recht auf Informationen auf rein „administrative Dokumente“ 
begrenzt. Was unter diesem Begriff zu verstehen ist und was 
nicht, ist (als ein Beispiel unter vielen) nicht geklärt.

Anlässlich des Votums des Gesetzes in der Abgeordnetenkammer im 
Jahre 2018 waren alle diese Probleme bereits bekannt. Damals wurde  
entschieden, das Gesetz trotzdem in dieser Form zu verabschieden 
und es nach 2 Jahren zu überarbeiten, falls dies erforderlich sei.

So manche Bestimmung hat sich, wie nicht anders zu erwarten, 
als äußerst unzufriedenstellend herausgestellt und ein dringender 
Überarbeitungsbedarf ist eindeutig.

Der Mouvement Ecologique erwartet deshalb vom Staats- 
ministerium, dass der Dialog über den Reformbedarf des Gesetzes  
über den Kreis der Journalisten hinaus geöffnet wird und auch  
Akteure der Zivilgesellschaft / Bürger:innen in die Überarbeitung  
eingebunden werden. Konkrete Vorschläge zur generellen Verbes-
serung des Zugangs zu Informationen (über die nun angekündig-
ten) müssten noch - wie versprochen - in dieser Legislaturperiode  
vorgelegt werden.

Der Zugang zu Informationen ist gerade u.a. in Zeiten von „fake 
news“, eines gewissen Vertrauensverlustes in demokratische und 
politische Prozesse, der Notwendigkeit mündige Bürger:innen Ernst 
zu nehmen wichtiger denn je.

Dass das Staatsministerium bis dato blind auf diesem Auge zu sein 
scheint, ist nicht nachvollziehbar.

Luxemburg braucht ein transparentes Informationsgesetz, statt  
eines „Informationsverhinderungsgesetzes“, dies im Interesse der 
Allgemeinheit!

(*) : loi du 14 septembre 2018 relative à une administration transparente et 
ouverte

KUERZNORIICHTEN

UMGESTALTUNG DER RECYCLING- 
IN RESSOURCENZENTREN:  
ÜBERGEORDNETE STRATEGIE MUSS 
OFFEN GELEGT WERDEN!

Rezent hat das Umweltministerium gemeinsam mit der Umweltverwaltung den Entwurf des großher-
zoglichen Reglements zur Reform der Recyclingzentren vorgestellt (Projet de règlement grand-ducal 

relatif à l‘aménagement et à la gestion des centres de ressources). Mittels dieses Reglementes soll eine 
wesentliche Bestimmung des Abfallgesetzes umgesetzt werden. Nämlich jene, dass Recyclingzentren 
in Zukunft nicht nur mehr “Abfälle” – “Ressourcen” sammeln, sondern sich auch aktiv an Projekten wie 
Reuse, Repair, Share beteiligen sollen u.a.m.

In den Augen des Mouvement Ecologique greift dieser Entwurf jedoch noch zu kurz, da er “lediglich” 
administrative Fragen regelt. . Es mangelt an einer eigentlichen Strategie, wie genau die Ressourcenzen-
tren der Zukunft aussehen sollen. 

In einem Schreiben an Umweltministerin Joëlle Welfring fordert der Mouvement Ecologique diese des-
halb auf, eine solche Strategie / ein solches Gesamtkonzept parallel zum Reglementsentwurf vorzustel-
len. 

Diese sollte unter anderem konkreter darlegen, welche grundlegenden Kriterien jedes Ressourcenzen-
trum erfüllen soll, eine Interaktion dieser Zentren mit anderen Akteuren regeln (z. B. dem Handwerk, 
Initiativen der Sozial- und Solidarwirtschaft), die Zusammenarbeit zwischen Ressourcenzentren verstär-
ken usw..

Zusätzlich fordert der Mouvement Ecologique -die Festlegung von Mindestkriterien, die von allen Ge-
meinden eingehalten werden müssen sowie eine Offenlegung von Kriterien, die über diese Mindestkri-
terien hinausgehen und für die der Staat während einer bestimmten Übergangszeit zusätzliche finanzi-
elle Unterstützung gewährt.

Die integrale Stellungnahme zur Reform der Recyclingzentren sowie das detaillierte Schreiben an die 
Umweltministerin finden Sie auf www.meco.lu.
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VORSTELLUNG DER NEUEN  
„SUPPLY4FUTURE“ STRATEGIE DES  
BILDUNGSMINISTERIUMS / VON 
RESTOPOLIS

Am Freitag, den 30. Juni fand, im Rahmen der „Foire agricole“ die Vorstellung dieser neuen Einkaufs-
strategie / Plattform statt.

Titel der Veranstaltung war: „En neien Ofsazmaart fir d’Lëtzebuerger Landwirtschaft:
Déi nei “Supply4Future” Akafsplattform vu Restopolis: Wéi gesäit se aus? Wat bréngt se dem Bauer?“

Nach einführenden Erklärungen von Luc Emering, 
Präsident der „Lëtzebuerger Landjugend a Jong-
baueren“, Blanche Weber, Präsidentin des Mou-
vement Ecologique sowie Claude Meisch, Minister 
für Bildung, Kinder und Jugend, stellte Monique Lu-
dovicy, Verantwortliche von Restopolis, diese neue 
Plattform vor.

Diese Plattform und die damit verbundene Ein-
kaufsstrategie stellt eine äußerst wesentliche 
positive Entwicklung für den Biolandbau sowie 
die regionale Landwirtschaft dar, sie eröffnet den 
Landwirten gänzlich neue Möglichkeiten!

Die neue Plattform ist online und bereits jetzt können Landwirte ihre Lebensmittel anbieten. Dabei wird 
biologischen und regionalen Lebensmitteln den Vorrang gegeben. Der Preis spielt zwar ebenfalls eine 
Rolle, aber eine untergeordnete. Somit erhält der Biolandbau sowie die regionale Landwirtschaft end-
lich einen sichereren Absatzmarkt und können dies in ihrer Betriebsentwicklung auch berücksichtigen. 
Endlich übernimmt der Staat die Verantwortung für die Förderung der biologischen und regionalen 
Landwirtschaft! Denn immerhin bewirtet Restopolis jährlich 3 Millionen Gäste.

Dieses Beispiel zeigt: Jahrelanges Engagement lohnt sich. Denn ohne das stete Engagement des Mou-
vement Ecologique sowie der „Lëtzebuerger Landjugend a Jongbaueren“ hätte diese Reform sicherlich 
nicht stattgefunden. Danke aber auch an die staatlichen Verantwortlichen vom Ministerium für Bildung, 
Kinder und Jugend sowie Restopolis, dass sie diesen Weg nun gehen!

Die Vorstellung der Veranstaltung können Sie hier online als Video einsehen.

Die Folien der Präsentation finden Sie unter meco.lu

PRESSECOMMUNIQUÉ    

REGIONALT A BIO-UEBST FIR D’LËTZEBUERGER SCHOULEN!  
VU RESTOPOLIS LÉIEREN!
Ein offener Brief an Landwirtschaftsminister Claude Haagen

In naher Zukunft wird es wieder so weit sein. Das Landwirtschafts-
ministerium wird die Lieferung von  Schulobst für das kommende 

Schuljahr ausschreiben. Stellt sich die Frage: Inspiriert sich das Land-
wirtschaftsministerium bei den Lastenheften der Ausschreibung an 
der (vom Erziehungsministerium entschiedenen) Reform der Ver-
pflegung in den Schulkantinen?

Zur Erinnerung: Hier wurde entschieden, dass Restopolis – die Struk-
tur, die derzeit für die Verpflegung in den Kantinen zuständig ist – in 
Zukunft weitaus mehr biologische und regionale Lebensmittel ver-
wenden wird. 

Die Kriterien Regionalität und Bio werden in diesem Zusammenhang 
sogar stärker gewichtet als der Preis. 

Diese Vorgehensweise hat zahlreiche Vorteile: vor allem wird die 
biologische und regionale Landwirtschaft hierzulande gefördert! 
Und Landwirte erhalten eine mittelfristige Planbarkeit für die Pro-
duktion ihrer Produkte. Sie wissen: bieten sie regionale und vor al-
lem biologische Produkte an, werden ihnen diese mit recht großer 
Wahrscheinlichkeit zu einem fairen Preis abgenommen.

Bei den Ausschreibungen für Schulobst wurde diese Trendwende 
noch nicht vollzogen. Die gesamte Ausschreibungsprozedur rückt 
nicht die regionale und biologische Landwirtschaft in den Fokus, son-
dern z.B. vor allem weiterhin den Preis. Die Folge : Die Ausschreibun-
gen sind kaum interessant für die regionale und biologische Land-
wirtschaft. Vor allem begibt sich niemand auf den Weg gezielt Obst 
für Luxemburger Schulen zu produzieren und sogar vielleicht neue 
Obstbäume zu pflanzen, da der Absatz a priori unsicher erscheint.

Nicht zuletzt ist gewusst, dass gerade Obst sehr häufig hochgradig 
mit Pestiziden belastet ist. Eine Analyse im Auftrag des Gesundheits-

ministeriums durchgeführte Studie des LIH (Luxembourg Institu-
te of Health) aus dem Jahr 20221 ergab zudem, dass Luxemburger 
Schulkinder mit Pestiziden belastet sind. Bio zertifiziertes Obst ist 
dabei gemäß weiteren Untersuchungen praktisch frei von Pestizid- 
rückständen2 und regionales Obst zumindest weniger belastet als 
vergleichbare importierte Produkte. Demnach würde eine Neu- 
orientierung der Ausschreibungsprozedur auch die Pestizidbelas-
tung bei Schüler:innen reduzieren und er stünde für einen vorsor-
genden Gesundheitsschutz.

Der Mouvement Ecologique richtet einen eindringlichen Appell an 
das Landwirtschaftsministerium die Lastenhefte für Schulobst dieses 
Jahr umzugestalten und :

-  Obst aus biologischer und regionaler Produktion zu bevorzugen 
sowie kleineren Produzenten den Zugang zu ermöglichen;

-  Herkunft und Qualität weitaus höher zu bewerten, als den Preis-
faktor.

Dabei sollte sich ebenfalls am Konzept von Restopolis orientiert wer-
den und offen über die Vergabe der Aufträge zu kommunizieren und 
vor allem anzugeben, mit welchen Entwicklungen (etwaige Mengen 
des Bedarfs an Obst) in den kommenden Jahren zu rechnen ist. Dies 
schafft Sicherheit für all jene, die ggf. gezielt Obst für Schulen anbau-
en bzw. anbieten möchten.

Vor allem in öffentlichen Ausschreibungen sollte Ernst gemacht wer-
den mit der Umsetzung der Prinzipien der nachhaltigen Entwicklung 
und dem Gesundheitsschutz.

Das Landwirtschaftsministerium darf diese Chance nicht verpassen! 
Es darf kein weiteres Jahr verloren gehen: Setzen Sie die Weichen 
verstärkt in Richtung Bio und Regionalität!

1 Bis zu 88 verschiedene Schadstoffe in den Haaren luxemburgischer 
Kinder gefunden https://www.lih.lu/de/bis-zu-88-verschiedene-schadstof-
fe-in-den-haaren-luxemburgischer-kinder-gefunden/
2 Rapport annuel - Campagne de contrôle relative aux teneurs en résidus 
de pesticides dans les produits d’origine végétale, aliments destinés aux 
nourrissons et enfants en bas âge et produits d’origine animale 2021 https://
securite-alimentaire.public.lu/content/dam/securite_alimentaire/fr/publica-
tions/link-liste/plan-control-rapports/rapport-annuel-pesticides-2021.pdf

AN DER AKTUALITEIT

AGRARGESETZ BLEIBT WEIT  
HINTER DEN HERAUSFORDERUNGEN 
UNSERER ZEIT ZURÜCK 
In einer gemeinsamen Presseerklärung kritisieren natur&ëmwelt, CELL, Greenpeace, Mouvement Éco-
logique, SOS Faim sowie die Vereenegung fir Biolandwirtschaft Lëtzebuerg a.s.b.l. die Orientierung 
des neuen Agrargesetzes, das am 13. Juli in der Abgeordnetenkammer verabschiedet wurde. Dieses 
legt die Ausrichtung der luxemburgischen Landwirtschaft und die Beihilfen für die Bäuer:innen sowie 
für andere Lebensmittelproduzenten für die kommenden Jahre fest. Dabei äußern die Organisationen 
große Zweifel daran, dass die Maßnahmen des neuen Agrargesetzes ausreichen werden, den Rückgang 
der Artenvielfalt, die schlechte Qualität der Oberflächengewässer, die Belastung der Grundwasserreser-
ven usw. zu lösen. Es fehlt an einem übergeordneten Blick für die mittel- bis langfristige Vision unserer 
Landwirtschaft in der Gesellschaft, auch im Interesse der Landwirte.

Die detaillierte Stellungnahme finden Sie auf www.meco.lu
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Der Mouvement Ecologique begrüßt ausdrücklich, dass die Lux-
emburger EU-Parlamentarier:innen Tilly Metz („Déi Gréng“), 

Marc Angel (LSAP) sowie Charles Goerens (DP) für dieses so wichtige 
Gesetz stimmten! Höchst problematisch erachtet es der Mouvement 
Ecologique, dass die beiden Vertreter:innen der CSV - Christophe 
Hansen sowie Isabel Wiseler - gegen dieses Gesetz stimmten. Somit 
reihen sie sich ein in die Reihe der konservativen Skeptiker:innen in 
ihrer Fraktion, denn auch Teile ihrer Fraktion stimmten für das Ge-
setz! Stellt sich die Frage, ob die CSV als solche diese ablehnende 
Haltung ihrer EU-Parlamentarier:innen mitträgt.

Irritierend ist, dass Monica Semedo (unabhängig) nach eigenen An-
gaben nicht an der Abstimmung teilnahm.  

Wie geht es weiter? 
Nachdem der Ministerrat bereits im Juni für das Gesetz gestimmt 
hat, wird jetzt im Trilog (Kommission, Parlament und Mitgliedstaa-
ten) weiter über den Gesetzesentwurf verhandelt. 

Aber…
Dieser heutige Sieg kam zu einem sehr hohen Preis zustande. Um 
einen Kompromiss zu erreichen opferten, die Abgeordneten zahlrei-
che kritische Verpflichtungen und Ziele. Der verabschiedete Text ist 
demnach wesentlich schwächer als der ursprüngliche Kommissions- 
vorschlag. Dies steht im Widerspruch zur Dringlichkeit der Klima- 
und Biodiversitätskrise. 

Insbesondere wurde im Standpunkt des Parlaments der vorgeschla-
gene Artikel über die Wiederherstellung landwirtschaftlicher Flächen 
gestrichen, der auch die Wiederherstellung von Mooren einschließt, 
wodurch ein wesentlicher Hebel zur Steigerung der Fähigkeit Euro-
pas, Kohlenstoff zu binden, und zur Bekämpfung der intensiven Land-
wirtschaft als Hauptursache für den Verlust der biologischen Vielfalt 
wegfällt. Darüber hinaus hat das Parlament einen Änderungsantrag 
angenommen, der die Umsetzung des Gesetzes so lange verzögert, 
bis eine Bewertung der Auswirkungen des Gesetzes auf die Lebens-
mittelsicherheit in Europa durchgeführt wurde. Eine Reaktion auf 
die Panikmache von Manfred Webers EVP und den rechtsextremen 
Gruppen. Ein weiteres Element der Schwächung ist die Streichung 
des Artikels, der das Grundrecht auf Zugang zu Gerichten garan-
tiert, wodurch weitere Verstöße gegen die Aarhus-Konvention und 
ungleiche Wettbewerbsbedingungen in den Mitgliedstaaten riskiert 
werden. Der Text enthält auch zahlreiche andere abschwächende 
Ausnahmen und Befreiungen.

AN DER AKTUALITÉIT    

ETAPPENSIEG FÜR EUROPÄISCHEN NATURSCHUTZ:  
LUXEMBURGER PARLAMENTARIER GESPALTEN
Am Mittwoch, den 12. Juli 2023 stimmte das EU-Parlament nach langem Hin und Her für die Nature Restoration Law,  
das wichtigste Naturschutzgesetz der vergangenen Jahre (324 gegen 312 Stimmen). Im Vorfeld hatten sich der Mouvement  
Ecologique sowie natur&ëmwelt bei den Luxemburger EU-Parlamentariern eingesetzt, damit diese für das Gesetz stimmen sollten. 
Fast 2000 Einwohner:innen unterstützten diesen Aufruf kurzfristig. Danke an alle! Und die Aktion hat sich gelohnt.  
Eine kurze Bestandsaufnahme.

Und Luxemburg?
Mit dem Nationalen Naturschutzplan (PNPN3) verfügt Luxemburg 
über eine Grundlage zur Umsetzung der Nature Restoration Law. 
Das Landwirtschaftsministerium muss nun ebenfalls seine Arbeit 
machen und Umsetzungsprojekte im Rahmen der neuen Agrarge-
setzgebung vorlegen.

Trotz aller Kompromisse ist das heutige Votum als Etappensieg im 
Sinne des Bioversitätsschutzes zu sehen. Er zeigt, wie wichtig das 
Engagement von Bürger:innen und Organisationen sind. Denn al-
leine in Luxemburg folgten mehr als 1.900 Personen dem Aufruf 

des Mouvement Ecologique sowie von natur&ëmwelt, sich für das 
Gesetz einzusetzen, europaweit 1 Million Bürger:innen.

Zur Erinnerung: Es geht bei diesem Gesetz um die Wiederherstellung 
und den Erhalt unserer Lebensgrundlagen. Es soll einen Rechtsrah-
men schaffen, der es erlaubt, zerstörte und degradierte Ökosysteme 
wiederherzustellen. Davon profitiert vor allem auch die Landwirt-
schaft, die auf gesunde Böden, sauberes Wasser und Artenvielfalt 
angewiesen ist.

Weitere Informationen finden Sie auf der Internet-Seite des  
Mouvement Ecologique: www.meco.lu.

Eine Illustration aus dem Lëtzebuerger Land  
(21.07.2023) brachte das Votum auf den Punkt
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Am Sonntag , den 16. Juli 2023 fand zum 26. Mal das große Fahrradfest „Alles op de Vëlo“ statt. Bei optimalem Fahrradwetter sind tausende Menschen in den Sattel gestiegen und haben davon profitiert, dass 
die Straße zwischen Mamer und Mersch für den Autoverkehr gesperrt worden war um sicher und entspannt durch die schöne Natur zu fahren. Organisiert wurde „Alles op de Vëlo“ traditionell von den Orga-

nisationen Mouvement Ecologique und ProVelo mit der Unterstützung der Gemeinden Mamer, Kopstal und Mersch. 

Beim diesjährigen „Alles op de Vëlo“ handelte es sich um die letzte Ausgabe. Nach 26 erfolgreichen Ausgaben soll nun Schluss sein. „Alles op de Vëlo“ ist eine „Success story“ und wie heißt es so schön: man soll 
aufhören, wenn es am schönsten ist.

Das Signal das mit dem „Alles op de Vëlo“ unweigerlich verbunden ist: Das Fahrrad soll weitaus stärker gefördert werden! Auch für die Mobilität im Alltag. Die neuen Gemeinderäte sind gefordert! Aber auch auf 
nationaler Ebene muss noch weitaus mehr unternommen werden. Lesen Sie die detaillierte Stellungnahme unter www.meco.

Ein Danke an alle Teilnehmer:innen während der vergangenen 28 Jahre, dass sie den Fahrradtag zu einem Erlebnis für alle, zu einem Tag des Begegnens und des Feiern des Fahrrads machten!

ERFOLGREICHE AUSGABE 2023 DES „ALLES OP DE VËLO“ – 
DANKE FÜR EINE 26 JÄHRIGE SUCCES-STORY

ALLES OP DE VELO
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ALLES OP DE VELO RETRO

E KLENGE FOTOGRAPHESCHE RÉCKBLÉCK OP 26 JOER «ALLES OP DE VËLO»

V-ELO!V-ELO!
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D’Kanner aus dem Cycle 3.2 vun Dol (Gemeng Géisdref) hunn Enn Juni zu engem Theaterstéck invi-
téiert, un deem si dat ganzt Joer iwwert geschafft hunn: De Bëschkribbelchen.

D’Geschicht vum Bëschkribbelche verdäitlecht, datt mir Mënschen net eleng op dësem Planéit doheem 
sinn, ma datt mir e mat villen aneren Déieren deelen. Fuuss, Wollef, Vullen, Biber, Fësch, Päiperlecken, 
Fliedermais, a ganz vill aner Déieren, déi deelweis och esou rar sinn, dat mir se nach guer net kenne – wéi 
z.B. de Bëschkribbelchen.

Iwwert d’Geschicht, déi d‘Kanner selwer mat vill Witz a Wouerecht geschriwwen  hunn, an iwwert flott 
selwer gebastelt Poppen erzielen, erkennt de Public, datt déi Déieren och Platz brauche fir a Rou ze 
liewen - Propper Loft, proppere Buedem, proppert Waasser an eng Vilfalt u Plazen, déi Basis vun der 
Narungsketten  duerstellt.

Och datt dës „Schutzgebidder“ matenee verbonne musse sinn, fir datt Déieren sech austausche kënnen, 
weist dem Bëschkribbelchen seng Geschicht. Deen mengt nämlech ganz laang, datt hien dee leschte vu 
senger Aart wier, bis datt en um Enn vum Theaterstéck weider Aartgenossen op enger ganz ofgeleeëner 
Platz entdeckt.   

Een immens flotte Projet, deen och vum Naturpark 
Uewersauer begleet ginn ass, an an deem Kader och 
een Igel-Hotel, esou wéi een Insektenhotel zesum-
me mat de Kanner gebaut gi sinn.

Den Entrée fir d’Theaterstéck war gratis, ma d’Klass 
huet fir een Don fir de Kéiseker opgeruff. Esou si 
620€ zesummekomm, déi d’Klass un de Mouvement 
Ecologique gespent huet.

Mir soen de Kanner an der Joffer vun dem Cycle 3.2 
villmools Merci fir dëse flotte Projet an hire generéi-
sen Don. 

Fir Merci ze soen, hu mir der Klass eng beiefrëndlech Staud ouni Pestiziden (Pépinière Kintzelé) iwwerre-
echt, déi de Wëllbeien – déi sech hoffentlech geschwënn am neien Insektenhotel usidelen, vill Nektar a 
Polle bitt.

NATUR ELO    

DE BËSCHKRIBBELCHEN - EEN THEATERSTÉCK FIR D’BIODIVERSITÉIT 

Am Juni hate mir Iech gefrot, eis Fotoe vun ärer Blummewiss ze schécken, fir dës zur Inspiratioun mat 
anere Leit ze deelen.

Mir kruten eng ganz villfälteg Auswahl u Fotoen aus äre Gäert / Balcon / Dierfer geschéckt. Dëst weist, 
datt et net déi eng Léisung fir jidderee gëtt. Ma datt et vill Méiglechkeete ginn een insektefrëndleche 
Gaart / Balcon / Stroosseraum unzeleeën, den gläichzäiteg och op d’Besoinen an d’Virstellunge vun den 
Awunner:innen aginn.

Dës Bamscheiw zu Nomern gouf virun e puer Joer mat Wëllblummesom ageséit. 

D’Planzegesellschaft, déi sech hei ugesidelt huet ass net statesch, ma verännert sech iwwert d’Joren. 

Am Siidlungsraum sinn d’Planze besonnesch ville Stressfaktoren ausgesat: Hëtzt, Dréchend, Salz, Urin/
Kot vun Hënn an aner Verschmotzungen ,…

Punktuellen Entretien muss och hei assuréiert ginn. 

Och bei de Bamscheiwe virum Oekozenter – déi mir 2021 mat Wëllblumesom ageséit hunn – hu mir 
Enn Juni (ier Reen gemellt war) déi ëmgefallen an dier Stängelen zu engem Deel erausgeholl. Hei hu mir 
awer opgepasst, genuch Vegetatioun stoenzeloossen, fir datt de Buedem bedeckt bleift an net nach méi 
schnell ënnert der Sonn ausdrëschend. 

Ma wann et iwwert e puer Wochen oder Méint net, oder just wéineg reent, muss een sech och domadder 
offannen, datt d’Vegetatioun net méi gréng, mee giel/brong ass. 

Och Dir loosst (zumindest een Deel vun) Är(er) Wiss stoen an erfreet Iech un de faarwege Bléien an 
dorunner, datt Dir ee Liewensraum an eng Nahrungsquell fir d’Insekten – an esou och fir d’Vigel an aner 
Déieren – erhaalt? Är Gemeng léist Bléisträifen/Blummewisen oder Inselen laanscht Weeër a Stroossen 
an/oder am Park stoen? 

Schéckt eis Är Fotoe vun Ärer „wëller Wiss“ oder flotte Wisen an ärer Gemeng op natur@oeko.lu. Mir 
verëffentlechen se op eisen Internetsäiten an och am Kéisecker Info. 

EE PARADÄIS FIR PÄIPERLEKE, BEIEN AN ANER INSEKTEN! 

An dësem Gaart fannen d’Beien an d’Päiperleken ee Mier u giele Bléien. Awer och am Schied vum Bam wiisst 
eng Villfalt u faarwege Kräider.

Op dësem Balcon léist et sech och am Summer gutt aushalen. 

Ee Gaart mat ville Strukturelementer (Gehëlz, Steeköip, Staudebeeter, Blummeninselen, etc…) bitt net just de 
Mënschen déi hei liewen, ma och den aneren Déieren a Planzen een interessant Ëmfeld a fërdert d’Aartevillfalt. 

Vu Waasserplaze profitéieren net just Waasser-Déieren a Planzen. Och Vullen, kleng Mamendéieren a Land-In-
sekte kommen heihinner drénken. 
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DOSSIER    

PESTIZIDBELASTUNGEN IN HAUSSTAUB, LEBENSMITTELN USW….  
DIE REAKTION DES LANDWIRTSCHAFTSMINISTERIUMS

Es  ist davon auszugehen, dass jede/r Einwohner:in - unabhängig davon wo man wohnt - Pestiziden 
ausgesetzt ist. Diese Resultate bestätigen jene weiterer Analysen, die bereits im Wasser, Bienenpollen 
und Lebensmitteln im Auftrag diverser Ministerien durchgeführt worden sind. Auch die hohe Pestizid-
belastung bei Kindern (nachgewiesen von einer Studie des LIH) belegt die allgemeine Kontamination 
der Bevölkerung. Entsprechend wichtig ist entschiedenes Handeln seitens der betroffenen Ministerien.

Einige besonders hervorhebenswerte Aspekte des Antwortschreibens seien im Folgenden dargelegt  

 Anmerkung Mouvement Ecologique: Die Analysen der Lebensmittel belegen eindrucksvoll, dass 
Produkte aus biologischer Landwirtschaft praktisch keine Rückstände enthalten. Auf die Frage 
des Mouvement Ecologique, weshalb das Landwirtschaftsministerium diese Tatsache in den offizi-
ellen Berichten nicht besonders hervorhebt und als Argument für eine schnellere und konsequen-
tere Durchführung des Bioaktionsplans (PAN-BIO) nutzt, erhielten wir leider keine Antwort.

Es bleibt für den Mouvement Ecologique ein Rätsel, warum im offiziellen Bericht der ALVA (Admi-
nistration luxembourgeoise vétérinaire et alimentaire) die Tatsache, dass Biolebensmittel praktisch 
frei von Pestizidrückständen sind, nicht erwähnt und implizit „verschwiegen“ wird.

Kommentar Mouvement Ecologique: Das Bildungsministerium hat durch die Reformen bei Resto-
polis aufgezeigt, wie konsequent man vorgehen kann. Es wäre nun am Landwirtschaftsministerium 
auch weitaus konsequenter vorzugehen und z.B. die Verwendung von biologischen und regionalen 
Lebensmitteln in allen Kantinen verstärkter voranzutreiben.

 Kommentar Mouvement Ecologique: Analysen des Landwirtschaftsministeriums ergaben, dass vor 
allem exotisches Obst z.T. sehr stark belastet ist. Dabei stellt sich nach Ansicht des Mouvement  
Ecologique die Frage, ob diese Analysen dazu führen, dass die Produkte vom Markt genommen bzw. 
die Firma, welche sie anbietet, in irgend einer Form zur „Rechenschaft“ gezogen wird bzw. sicher-
gestellt wird, dass diese Waren nicht konsumiert werden. Erfolgen die Analysen derart schnell, dass 
die Produkte überhaupt erst nicht in den Handel kommen? Im Brief gibt der Landwirtschaftsminister 
an, diese würde vom Markt genommen… Wie dies erfolgt, welche Mengen davon betroffen sind und 
welche Rückkoppelung die betroffenen Anbieter erhalten, wurde dabei nicht erwähnt.

__________________

Anmerkung Mouvement Ecologique: Das Ministerium führt ebenfalls an, dass Luxemburg das Land 
sei, das EU-weit an dritter Stelle steht, was die Pestizidkontrollpläne betrifft. 479 Proben im Jahr 2020 
und sogar 709 Proben im Jahr 2021 seien auf über 600 verschiedene Substanzen gestestet worden. 
Der Mouvement Ecologique bedauert zutiefst, dass diese Daten nicht verstärkt in der Öffentlichkeit 
thematisiert werden und zu politischem Handeln führen.

Ende letzten Jahres hatte der Mouvement Ecologique 11 Analysen von Hausstaub durchgeführt, dies quer durchs Land. Alle Proben 
waren mit Pestiziden belastet. Angesichts dieser alarmierenden Situation wandte sich der Mouvement Ecologique an die betrof-
fenen Minister:innen von Gesundheit, Landwirtschaft und Umwelt und bat diese um eine Reaktion, wie sie vorzugehen gedenken, 
um die Pestizidbelastung zu reduzieren.
Der Landwirtschaftsminister richtete, im Gegensatz zum Gesundheitsministerium, eine ausführliche Antwort an den Mouvement 
Ecologique. Im Folgenden werden Auszüge kommentiert. Die detaillierten Schreiben finden Sie auf www.meco.lu.

Kommentar Mouvement Ecologique: Für den Mouvement Ecologique ist diese Aussage mehr als 
problematisch: Viele Pestizide sind in der Europäischen Union verboten. Dennoch ist es erlaubt, 
sie zu produzieren und in Drittländer zu exportieren - wo sie große Risiken für Mensch und 
Umwelt darstellen.

Kommentar Mouvement Ecologique: Ab dem 1.1.2024 wird der Verkauf von Pestiziden 
für den Privatgebrauch stark eingeschränkt. Im Wesentlichen werden nur noch Produkte,  
welche im biologischen Landbau zugelassen sind oder welche keine größeren Risiken für Um-
welt und Gesundheit darstellen, frei verkäuflich bleiben. Der Mouvement Ecologique begrüßt 
diese Entscheidung, bedauert jedoch, dass diese Einschränkungen nicht für (Landschafts)
Gärtner gelten, wenn diese Arbeiten in Zier- und Privatgärten durchführen. Laut Minister sei 
ein entsprechendes Anwendungsverbot (ähnlich wie in Frankreich) derzeit nicht vorgesehen.

 

Kommentar des Mouvement Ecologique: Ein weiteres Thema ist der Einsatz von Pestiziden 
in unmittelbarer Nähe von Siedlungsräumen. Pestizidrückstände im Hausstaub belegen ein-
drucksvoll den Abdrift von Spritzmitteln. Ähnlich der Ausweisung von Quellenschutzgebieten, 
müssten nach Ansicht des Mouvement Ecologique Pufferzonen zu Wohnhäusern, Schulen, 
Krankenhäuseren usw. eingerichtet werden, innerhalb derer kein Einsatz von Agrargiften er-
laubt wäre. Die Antwort des Ministers lässt zumindest hoffen, denn in seinem Antwortschrei-
ben wird angegeben, es würde an entsprechenden „Pufferzonen zwecks Schutz von sensiblen 
Personen“ gearbeitet.

________________________

 
Insgesamt ist es positiv zu werten, dass das Landwirtschaftsministerium in einem vierseitigen 
Schreiben auf die Fragen des Mouvement Ecologique eingeht. 

Die Thematik der Pestizidbelastung – von Mensch und Natur – ist derart gravierend, dass dieses 
Dossier weiterhin eine Priorität für den Mouvement Ecologique sein wird.

Sie finden die Schreiben des Mouvement Ecologique an die jeweiligen Ministerien sowie die 
kompletten Antworten unter www.meco.lu 
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An de Foue vu Pawee an Trottoir, an de Mauerritzen an op de  
Kisel- a Schotterfläche begéint een se: enger wonnerschéi-

ner Villfalt u wëlle Stadbewunner a Ritzen-Rebellen. Si bréngen et  
fäerdeg – ouni vill Buedem, Närstoffer a Waasser – hei ze wuessen. 
Schonn eleng dofir verdéngen si Respekt an Opmierksamkeet. 

Ufank Juli huet de Mouvement Ecologique zwee Info-Owenter zum 
Thema mam Biolog Roger Schauls organiséiert. Knapps 40 Interes-
séiert waren dobäi. 

De Roger huet eng gutt 20-25 Planze virgestallt. De wichtegste  
Message war awer deen, datt mir dëse „Wildwuchs“ net solle  
„bekämpfen“, ma hinnen villméi gezielt Fugen, Maueren, etc… zur 
Verfügung stelle sollten. An dat aus ganz ville Grënn: vill Insekte – 
wéi Wëllbeien a Päiperleke – sinn op si ugewisen. Vun den Insekte 
profitéieren d’Vullen, d’Fliedermais, den Igel a Co. Iwwert hier Blie-
der verdonsten si Waasser a verhënneren, datt eis Stied an Dierfer 
sech am Summer extrem ophëtzen. Si halen d’Reewaasser zeréck 
an hëllefen et ze versickeren. Sou ginn d’Grondwaasserreserven  
opgefëllt an d’Waasser steet och aner Planzen, wéi z.B. de Stadbeem 
méi laang zur Verfügung. 

Och dir interesséiert Iech fir de Sujet? Um Oekofest den 23. Septem-
ber (weider Infoen derzou fannt Dir ab Mëtt August op der Home-
page meco@oeko.lu) widderhëlt de Roger dëse flotten Tour. 

Weider Lektür zum Thema: 

•  Das Wächst in deiner Stadt – de Kosmos Krautschau-Führer 
mat 95 Planzen deenen Dir am Siidlungsraum sécher scho  
begéint sidd. (Autorinnen: Alexandra-Maria Klein & Julia Kroh-
mer)

•  Stadt Wild Pflanzen – 52 Ausflüge in die urbane Pflanzenwelt. 
Mit Hintergrundwissen zur Stadtvegetation (Autor: Jonas Frei) 

Béid Bicher kënnen an der Oekobib ausgeléint ginn. 

All weider Informatiounen zu eiser Campagne „Méi Gréngs an eise 
Stied an Dierfer“ fannt Dir op www.naturelo.meco.lu 

NATUR ELO    

FORMATIOUN: #MÉIWÉIONKRAUT –  
WËLL STADBEWUNNER A RITZEN-REBELLEN 

VISITT UM LUUSSHAFF & IESSEN AN DER EPICERIE AM DUERF –  
GEMEINSCHAFTSGAART NOM PERMAKULTUR-PRINZIP, ALTERNATIV WUNNFOR-
MEN, RENATURÉIERUNG, LOKALEN TREFFPUNKT MAT LOKALER VERSUERGUNG

De Mëttwoch, den 19. Juli 2023 hat de Mouvement Ecologique 
op eng Visitt vum Luusshaff, mat uschléissendem Iessen an der 

Epicerie am Duerf zu Schrondweiler organiséiert. 

Op 3,5 Hektar geet et um Luusshaff, beim Tania a Gast zu Schrond-
weiler, virun allem em d’Gemeinschaft. Ob 27 Parzellen erhalen  
62 aktive Memberen (dorënner 22 Kanner) ee Gemeinschaftsgaart 
deen nom Prinzip vun der Permakultur bewirtschaft gëtt. Zesum-
men Zäit verbréngen, sech géigesäiteg ënnerstëtzen a Wëssen  
Austauschen, sinn d’Prioritéite vun dësem Projet. Esou sinn um Haff 
och e.a. Wunnengen entstanen, déi de Matenee fërderen. Nieft 
dem Geméisbau am Respekt mat der Natur, goufen e.a. och naturno 
Weieren ugeluecht an eng Baach renaturéiert.  

Een immens flotten a villsäitege Projet, hannert deem passionéiert 
an engagéiert Leit stinn. 

Mëttlerweil gëtt de Projet och zum Deel vun der Gemeng Nommern 
ënnerstëtzt. D’Weiere goufe mat Subventioune vun der Natur- a 
Bëschverwaltung, der Waasserverwaltung souwéi natur&ëmwelt 
ëmgesat. Den Ënnerhalt, deen d’Verlanden an d’Zouwuesse vun de 
Weiere verhënnert, iwwerhëlt awer d’Famill. 

Mat engem immense Bezuch zur 
Praxis huet de Gast Reckinger  
e.a. erkläert, datt si näischt 
géint d’Dëschtelen op der Weed 
ënnerhuelen an dës trotzdeem 
keng Iwwerhand huelen. 
D’nächst Joer géife méi Brenn-
nessselen opkommen, dat Joer 
drop eventuell Botterblummen. 
Hien hätt iwwert déi läscht  
30 Joer beobachte kënnen, 
datt d’Opkomme vun dësen  
„Onkräider“ dynamesch wär, 
ma nach ni zum Probleem gi 
wär.

Deen neiste Projet ass eng 
Testfläch fir Agroforst. Hei goufen op enger Weed Wäertholzarten 
ugeplanzt (Nësserten, Elsbier, Ahorn, Kiicht,…). An engem nächste  
Schrëtt ginn tëscht de Beem al Kärenzorten ugeplanzt, déi da  
fir Broutproduktioun um Haff genotzt solle ginn. D’Duerch d’Ploue 
wuessen d’Bamwuerzelen e bëssche méi Déif a gi Waasser sichen, 
dat dann och den Kären zur Verfügung steet.

Méi Informatiounen zum Luusshaff fannt dir op: www.facebook.
com/gast.reckinger 

No der Visitt um Luusshaff si mir mat enger Awunnerin a Member  
am Gemeinschaftsgaart bis 500 Meter weider bis bei d’Epicerie am 
Duerf getrëppelt. Ënnerwee huet si eis e.a. eng natuno Spillplaz 
an engem neie Quartier gewisen. Hei gëtt „d’Graas“ zum Deel bis 
Mëtt Juli stoe gelooss, well sech d’Awunner:inne bei der Gemeng 
beschwéiert hunn, datt déi schéi Blummewiss matten an der Bléi 
geméint gouf. Am Quartier war och ze gesinn, dat och an deem 
een oder anere Privat-(Vir)-Gaart een naturnot Aménagement  
Programm ass. Deen een oder anere Propriétaire, huet och op  
d’Offer vum Naturpark Mëllerdall zeréck gegraff fir Schmuewel- 
näischter un d’Fassad ubréngen ze loossen. 

An der Epicerie gi e.a. regional Produiten ugebueden, ee Mëttes- 
Menü gekacht an d’Leit aus dem Duerf begéinen sech an tauschen 
sech aus. Säit kuerzem gëtt d’Epicerie vun enger Cooperative (Coreca 
Coop) geréiert. Fir eis hunn si extra Owes hier Dieren opgemaach, 
an eis ee wonnerbare Menü aus regional a saisonale Produiten  
ugebueden. En nächste Projet vun der Kooperativ soll d’nächst Joer 
zu Tënten seng Dieren opmaachen. Aktuell kacht de Kach nach zu 
Wolz fir „Eis Kichen“.
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EKOLOGESCH LANDWIRTSCHAFTSBERODUNG    

WIE KÖNNEN NATUR- UND UMWELTSCHUTZ UND LAND-
WIRTSCHAFT ZUSAMMENGEBRACHT WERDEN?
PROBLEME UND LÖSUNGSVORSCHLÄGE AUF GRUNDLAGE EINER UMFRAGE

Antworten auf diese und andere Fragen zu finden, war das Ziel 
einer umfassenden Umfrage, welche die  Ekologësch Landwirt-

schaftsberodung in Kooperation mit Lëtzebuerger Landjugend a 
Jongbaueren (LLJ) in der zweiten Jahreshälfte 2022 durchgeführt 
hat (sowohl digital als auch in Workshops) und an der weit über  
100 Betriebe teilnahmen. 86 Landwirt:innen (davon 17 Bio-Betriebe)  
haben den Online-Fragebogen vollständig beantwortet. Die Ergeb-
nisse und hierauf aufbauenden Empfehlungen an die Politik, die in 
Zusammenarbeit mit dem Mouvement Ecologique ausgearbeitet 
wurden, wurden Ende Juni 2023 im Rahmen einer Pressekonfe-
renz vorgestellt und prompt von einer Reihe Medien aufgegriffen.  
Außerdem war das Oekozenter Pafendall auf der diesjährigen Foire 
Agricole vertreten, um die Ergebnisse „unter die Leute“ zu bringen. 

Die Umfrage ist unserem Kenntnisstand nach die erste, die kon-
krete Handlungspisten zum Zusammenführen von Landwirtschaft 
sowie Umwelt- und Naturschutz aufzeigt und den Landwirt:innen 
eine direkte Stimme verleiht. 

Breite Zustimmung zu Natur- und Umweltschutz 
– aber viele Hürden 
Die Umfrage bietet Erkenntnisse zu den Gründen, Vorteilen und 
Möglichkeiten, die Landwirt:innen mit Umwelt- und Naturschutz 
verbinden. Auch macht sie Hürden und Defizite deutlich, die Um-

Wie sehen Landwirt:innen heute das Zusammenwirken von landwirtschaftlicher Praxis und den Anforderungen des Natur- und 
Umweltschutzes? Welche Hürden gilt es zu bewältigen – welche Chancen und Verbesserungsmöglichkeiten zu ergreifen? 

welt- und Naturschutz aus ihrer Sicht im Wege stehen. Dies vor 
allem im Hinblick auf die Betriebsentwicklung und die staatlich 
geförderten Agrar-Umwelt-Klima-Maßnahmen (AUK) und Bio- 
diversitätsprogramme. 

Über die AUK-Maßnahmen werden unter anderem der Weidegang 
von Tieren, Fruchtfolgen und reduzierte Bodenbearbeitung geför-
dert. Im Rahmen der Biodiversitätsprogramme erhalten Betriebe 
finanzielle Unterstützung für Maßnahmen, die dem Erhalt bedroh-
ter Tier- und Pflanzenarten in insbesondere Schutzgebieten die-
nen, wie u.a. die späte Mahd und Blüh- und Ackerrandstreifen. 

Ergebnisse zur Teilnahme an staatlichen Förder- 
programmen: Motivation und Defizite 

Die Umfrage macht deutlich: einer großen Mehrheit der Land-
wirt:innen liegt der Zustand der Umwelt am Herzen. Rund 90 % 
der teilnehmenden Betriebe setzen staatlich geförderte Natur- und 
Umweltschutzmaßnahmen um. Knapp die Hälfte führt Maßnah-
men auch ohne Förderung durch. Ihre Gründe für die Maßnahmen:  
Sie möchten für einen gesunden Boden zu sorgen (91 %), Gewässer  
weniger belasten (86 %) und generell umweltschonender  
produzieren möchten (78 %). 

Das Tierwohl hat einen ähnlich hohen Stellenwert: 81 % möchten, 
dass es ihren „Tieren besser geht“. Darüber hinaus geben 77 % an, 
besser gegen extremes Wetter wie Dürren und Starkregen gewapp-
net sein zu wollen.  

Jedoch ergab die Umfrage folgende Defizite: 

Unzufriedenstellende Orientierung und Höhe der finanziellen 
Förderung – „rémuneration au lieu de compensation“

62 % der Landwirt:innen geben an, dass ihr Einkommen dank der 
Beihilfen „stabilisiert“ wird. 57 % begrüßen diese Entschädigung 
für Ertragsverluste prinzipiell. Gleichzeitig halten 82 % die finan-
zielle Förderung für zu niedrig. 57 % wünschen sich daher gezielte 
staatliche Prämien als Entlohnung von bestimmten Ökosystemleis-
tungen (wie CO2-Speicherung) und 71 % möchten (stärker) über 
den Markt / Produktpreise für Umwelt- und Naturschutz honoriert 
werden.  

Regulatorische und bürokratische Anforderungen sowie Benach-
teiligung von Landwirt:innen, die sich für Naturschutz engagieren

Eine große Mehrzahl der teilnehmenden Landwirt:innen bemän-

geln fehlende Flexibilität in Bezug auf u.a. kalendarisch festgelegte 
Düngeperioden (93 %) und einen zu großen Verwaltungsaufwand 
(77 %). Die hohen Anforderungen betreffen vor allem Betriebe,  
die Flächen mit besonders schützenswerten Lebensräumen und 
Arten bewirtschaften. Auch der Biotop-Schutz bereitet vielen 
Landwirt:innen Sorgen:  

•  78 % befürchten, dass sich bedrohte Arten ansiedeln könnten 
und ein geschütztes Biotop entsteht, das sie in der Bewirt-
schaftung einschränkt 

Dies, obwohl das Naturschutzgesetz ihnen seit 2018 die Möglich-
keit bietet, neu entstandene Biotope auf Flächen mit AUK- oder 
Biodiversitätsmaßnahmen (Vertragsnaturschutz) innerhalb von 
fünf Jahren wieder in normale Nutzung zurückzuführen und die 
Entstehung neuer Biotope in der Regel wesentlich länger dauert. 
Dennoch ist die Sorge mit knapp 70 % auch unter Bio-Betrieben 
verbreitet. 

Unzureichende Informationen und Beratung sowie  
fehlende Abstimmung

Lediglich 34 % der Teilnehmenden fühlen sich über die Biodiver- 
sitätsprogramme gut informiert, bei den AUK-Maßnahmen sind es 
51 %. In diesem Zusammenhang wünschen sich: 

•  65 % der Betriebe mehr Zusammenarbeit zwischen verschie-
denen Akteuren 

•  60 % mehr Beratungskompetenz bei den bestehenden  
Beratungsstrukturen 

Genannt wurden vor allem eine fehlende Abstimmung zwischen 
den landwirtschaftlichen Beratungsstrukturen und den Biolo- 
gischen Stationen (die für die Biodiversitätsprogramme zuständig 
sind). Darüber hinaus sind 72 % der Teilnehmenden der Meinung, 
dass stärker untersucht werden sollte, inwiefern die geförderten 
Maßnahmen sich tatsächlich positiv auf den Erhalt natürlicher  
Lebensräume und bedrohter Arten auswirken. 66 % erwarten sich 
hierzu mehr Kommunikation und Austausch. 

Empfehlungen an die Politik: Breite Zustimmung zu Umwelt- 
und Naturschutz für Verbesserungen der Förderprogramme 
nutzen – Vorteile stärker kommunizieren 

Auf Grundlage dieser Umfrage-Ergebnisse machen das Oekozenter Pafendall und die Lëtze-
buerger Landjugend a Jongbaueren (LLJ) folgende Empfehlungen: 

•  Konkrete Initiativen im Sinne von Landwirt:innen als Partner für Natur- und Klimaschutz 
ergreifen, um den Absatz regionaler und biologischer Produkte zu unterstützen

•  Überholte und kontraproduktive Vorschriften identifizieren und überarbeiten, insbeson-
dere im Hinblick auf den Klimawandel

•  Klimaanpassungsmaßnahmen in Verbindung mit Klimaschutz und Biodiversität gezielt 
fördern

•  Bessere Informationen über Sinn und Zweck von Förderprogrammen und Maßnahmen 
sowie mehr Austausch mit den Landwirt:innen sicherstellen

•  Flexibilität im Naturschutzgesetz bei Vertragsnaturschutz nutzen

•  Finanzielle Anreize und wirtschaftliche Perspektiven für Umwelt- und Naturschutz in der 
Landwirtschaft erhöhen („public money for public goods“) 

•  Abstimmung zwischen Beratungsstrukturen honorieren, ein entsprechendes Beratungs-
modul einführen

• Sensibilisierung der Verbraucher:innen verstärken

•  Praxisnahe Weiterbildungsaktivitäten für Landwirt:innen ausbauen
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EKOLOGESCH BAUBERODUNG    

WEITERBILDUNG ÜBER ÖKOLOGISCHE WOHNQUALITÄT IM RAHMEN DES 
PACTE LOGEMENT 2.0

Hintergrund war, dass die Gemeinden im Rahmen ihres  
„Programme d‘action local logement“ (PAL) darlegen müs-

sen, wie sie die „ökologische Wohnqualität“ bei der Planung neu-
er Wohnungen und Siedlungen sicherstellen. Gemeint ist hiermit 
ein breites Spektrum an Aspekten: vom Einsatz ökologischer Bau- 
stoffe, über die Klimaresilienz des Wohngebietes bis hin zur natur-
nahen Gestaltung der öffentlichen Grünflächen.

Inhaltlich bezog sich die Weiterbildung auf den Umstand, dass 
die Schaffung von neuem Wohnraum sowie Bauaktivitäten im All- 
gemeinen eine intensive Nutzung von Ressourcen wie Energie und 
Rohstoffen verursacht -  sowie zu einer Veränderung der Umwelt 
bzw. des bestehenden Ökosystems. Zudem hat die neu gebaute 
Umwelt einen entscheidenden Einfluss auf die Gesundheit und 
das Wohlbefinden der Menschen. Aus diesen Wechselbeziehungen 
wurden die Schutzziele des ökologischen Bauens abgeleitet, die da 
wären: der Schutz der Gesundheit, der Schutz des Ökosystems 
und der Schutz der Ressourcen.

Im Bereich Schutz der Gesundheit wurde den Teilnehmern auf- 
gezeigt, wo man sich über potentiell gesundheitsgefährdende 
Schadstoffe informieren kann, wo diese am Bau vorzufinden sind 
und wie man sie möglichst vermeiden kann. 

Beim Thema Schutz der Ökosysteme wurde kurz auf die Metho-
de der Ökobilanzierung eingegangen und wie anhand dieser Bilan- 
zierungsmethode potentielle Umweltauswirkungen einem Bau- 
produkt bzw. einem Bauprojekt zugeordnet werden können.

Die Bauberatung des Oekozenter Pafendall hat Anfang Mai eine Weiterbildung zum Thema „Ökologische Wohnqualität“  
für 37 zertifizierte Wohnungsbauberater:innen der Gemeinden angeboten. 

In Bezug auf den Ressourcenschutz 
wurde auf die Verwendung von res-
sourcen- und umweltschonend her-
gestellter Baustoffe eingegangen, auf 
die Reduzierung der Betriebsener-
gie durch energieeffiziente Gebäude 
und dem Einsatz von erneuerbaren 
Energien, auf den Erhalt von Flächen 
und Böden und der Schonung der 
Trinkwasserreserven sowie auf die 
Förderung von Stoffkreisläufen durch 
wiederverwendbare, kreislauffähige 
Baustoffe und Baukonstruktionen.

Nach einer einstündigen theore- 
tischen Einführung in die Thematik, 
wurde anschließend das Ökoquartier 
in Walferdingen besichtigt. Bei der 
Konzeption dieses Viertels wurden 
bereits vor 30 Jahren viele der zuvor 
angesprochenen ökologischen Kriterien erfüllt. Daneben gab es 
auch einen Erfahrungsbericht einer der Anwohner der ersten Stun-
den. Dies war insofern interessant für die Wohnungsbauberater:in-
nen, weil es die Entwicklung eines solchen Viertels auch in Bezug 
auf den stattfindenden Generationenwechsel beispielhaft zeigte.

In Luxemburg sind bislang nur wenige solcher – oder ähnlicher – 
Projekte realisiert worden. Doch es geht voran: Derzeit befinden 

sich mehrere Siedlungen in Planung bzw. bereits im Bau, bei denen 
erneuerbare Energien, Begrünung usw. eine weitaus größere Rolle 
spielen als bisher. 

Die Weiterbildung kann auch für weitere Interessenten angeboten 
werden. Bitte wenden Sie sich hierfür an bauberodung@oeko.lu .

Ergebnisse zur Betriebsentwicklung:  
Gründe und Schwierigkeiten

Die am häufigsten genannten Gründe für Projekte zur Betriebsent-
wicklung wie Bauvorhaben sind die „Notwendigkeit“ sich durch 
Modernisierung für die Zukunft zu „wappnen“ (95 %), wachsender 
politischer Druck und mehr Vorschriften (91 %) und die Agrarpolitik 
(85 %), welche die Betriebe zu mehr Spezialisierung, Produktivität 
und Effizienz „getrieben“ habe. Aber auch andere Gründe spie-
len mit jeweils 85 % eine fast ebenso wichtige Rolle: das Tierwohl  
(85 %) und das Ziel, sich an Dürren, Starkregen und andere  
Extremwetterereignisse anzupassen, die als wachsende Bedrohung  
empfunden werden

Mit 45 % geben wesentlich weniger Landwirt:innen an, „Ich  
mache mir Sorgen um die Umwelt. Wir können in der Landwirtschaft 
nicht so weitermachen wie bisher“. Zunehmende Extremwetter- 
ereignisse im Zuge des Klimawandels sind damit der am häufigsten  
genannte Umweltfaktor bei der Betriebsentwicklung.  

Insofern ist das neue EU-Projekt zur Klimaresilienz des Oekozenter 
Pafendall auch eine Antwort auf eine der drängendsten Sorgen in 
der Landwirtschaft (www.climatefitfarming.eu).  

Die Umfrage ergab jedoch folgende Defizite im Hinblick auf die  
Betriebsentwicklung:  

Hohe bürokratische Hürden und fehlende Abstimmung zwischen 
Verwaltungen

In Bezug auf die Planung von Projekten bemängeln: 

•  66 % der Betriebe die Abstimmung zwischen Behörden  
(welche Genehmigungen erteilen)

•  57 % gesetzliche/administrative Anforderungen,  
Vorschriften

• 43 % Ablehnung von Genehmigungen

Eine Mehrzahl der Landwirte wünscht sich vor allem zusätzliche 
Beratung und Unterstützung in Bezug auf Genehmigungen im  
Bereich Naturschutz (83 %) und Gewässerschutz (65 %). 

Die heutige Beratung ist zu restriktiv auf finanzielle und betrieb- 
liche Aspekte ausgerichtet

Darüber hinaus sehen 53 % einen Bedarf an einer „echten“ ganz-
heitlichen Betriebsberatung, die auch ökologische und gesellschaft-
liche Ziele und Verpflichtungen wie Klimaschutz berücksichtigt. 

Empfehlungen an die Politik: Kompetente ganzheitliche Beratung bei der Betrieb-
sentwicklung sicherstellen – administrative Hürden abbauen 

Auf Grundlage dieser Umfrage-Ergebnisse machen das Oekozenter Pafendall und die Lëtzebuerger Landjugend a Jongbaue-
ren (LLJ) folgende Empfehlungen: 

• eine ganzheitliche Beratung bei der Betriebsentwicklung einführen

• eine zentrale Anlauf- und Koordinierungsstelle („guichet unique“) für Projekte schaffen

• ein großherzogliches Reglement für landwirtschaftliche Bauten in der Grünzone verabschieden
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